

新聞報道の記事切り抜き

京都新聞 (朝刊・夕刊)

平成 27年 1月 24日 (土)

三

者四

卷之三

四

2015年(平成27年)1月24日 土曜日

教 育 8

町場が生活空間と化し、そこには独自の文字文化が生まれた背景に

の製作など
といひたので
で、無聊をかい
つ兵士たちを感めたのが、讀むい
と、そして書くいふやうだ。

書



郵便で手紙を書く兵士(場所は不明)=©Photo Netherland
National Archief

せめぎあう理念と現実

「二人の子どものフランクス巡警」
（初版一八七七年）といふ小学生用の教科書で、フランクスの統一性が強調され、祖国を守る「防衛術」戦争の美德が訴えられている。こうした理念は、大戦中に「野球で日本を倒す」と國ドイツから攻撃された我々フランクス人は、共和国と文明を守るために戦争を遂行する」という紋切り型となって流傳するに至らなかった。教育は、人々に戦争を受け入れさせる基地を作り出したのである。

勵者も少なくなかつた。兵士たるおのれの、あいだに読み書き能力が普及していくなければならない。その条件を整えたのが、第三共和政下で推進された初等教育扩充を主眼とする教育改革である。この結果、教育は全国に根付き、世纪転換期には識字率が95%にまで達したのである。

くぼ・あきひろ 1973年千葉県生まれ。関西学院大准教授。著書に「表象の傷」「記憶にして」。モノ・クノ、「地下鉄のザジ」など。

第1次大戦から
100年

4

1914 第一次世界大戦勃発
 1916 ヴェルダンの戦い。西部戦線の悲惨を象徴する戦闘となる（2～12月）
 1916 アンリ・バルビュス「砲火」刊行。年末にゴンクール賞を受賞
 1918 休戦協定が結ばれる
 1929 ジャン・ノルトン・クリュ 「証言者たち」刊行。300点に上る戦争の記録を検討し、証言的価値という観點から批評したアンソロジー

言葉にも通用し、作者の分身である語り手(主人公)の狂気を内面から描き出した。これらの作品は、規範的な書記文化を担う社会階層への異議申し立てとして、階級闘争的な意味合いとともに受け取られることもある。

経験から発する言葉、「証言」に

兵士同士の連携意識、あるいはは限状態において再発見された生の喜びや宗教的感情など、きわめて複雑な生の諸相である。「普通の人々」の経験はこのようにして大きな文書の集合体を形成し、「記言」というジャンルを生み出した。それは歴史叙述や文学を含み込んだながら、戦争をいかに記憶するかという問いを今なお突きつけている。

階級出身の兵士たちが口にする俗語や閡語を大胆に取り入れることで、戦中から戦後にかけての小説の文体にも影響を与えた作品だ。その十数年後に発表されたセリーヌの自伝的小説「夜の果ての旅」(1932年)は、この文体を一人称アレルギー経験を物語る運びの手本ともいえる。

文学にも影響

戦場で形成された文字文化は、文学にも影響を与えるにはおかなかった。その最初にして典型的なあらわしが、バルビュスの記録的小説『砲火』（1916年）である。これは下巻

